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近七成人批借貸電話滋擾
約一成日日接到 民記揭有人冒銀行職員 促收緊規管

馬會首用照燈術 冬草生長更快速

廚餘天台種花果 醫院病友增交流

窮長者人數跌證當局措施見效

收樓成本超入標價
市建局將續蝕錢
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香港文匯報訊（記者文森）勞工及福利局局長
張建宗昨日在網誌表示，受惠於當局推行長者生
活津貼， 貧窮長者人口及貧窮率大幅下降逾三
成，是近四年來首次錄得下跌，可見措施有成
效。另外，當局會根據既定的調整機制，按截至
2014年10月底的社會保障援助物價指數變動，向
財委會提交金額調整建議，一旦獲得通過，津貼
將由現時的2,285元增至2,390元，升幅4.7%。

張建宗：近4年首次見跌
張建宗昨日以《寒流暖流》為題在網誌撰文，

指隨着長者生活津貼於2013年全面實施，不少有
經濟需要長者的收入水平得到提升。他說，根據
2013年香港貧窮情況報告（貧窮報告），長者生
活津貼介入前的長者貧窮人口及貧窮率比2012年
上升31,700人及1.4%至419,500人及44.9%，而在
政策介入後，貧窮長者人口及貧窮率大幅下降至
285,500人及30.5%，按年同比的長者貧窮率下跌
2.8%，是近4年來首次錄得下跌。

如果進一步分析長者生活津貼個案的地區分
布，更會發現最多受惠人數的地區，例如觀塘、
葵青、黃大仙等，正是貧窮人口較多的地區，而
政策介入後的貧窮人口下降幅度亦特別明顯。
張建宗說，港府過去兩年繼續透過扶貧委員會

集思廣益積極推展扶貧工作，包括針對在職貧窮
問題，而早於今年7月已提交財委會，原本希望能
在明年底推出，可惠及20萬戶共約70萬名基層市
民的低收入在職家庭津貼，無奈有關建議受立法
會「拉布」影響，推行時間表無可避免順延。
張建宗強調，任何政策的推行，難免面對不同

持份者的不同意見，涉及公共財政資源的措施更
不能不考慮承擔能力和可否持續，負責任的政府
都必須要找出「平衡」點。
他以長者生活津貼為例，指若兩年前大家爭持

不下，堅拒通過長者生活津貼，近42萬的長者仍
在等待，少飲了很多碗暖湯。他希望立法會財委
會冰封的情況能盡快解凍，為有需要人士帶來暖
流。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）過去殘疾人士生活和工作
都經常面對挑戰，但隨着社會日趨着重無障礙環境，殘疾人
士逐漸可如健全人士般如常生活和工作。勞工及福利局局長
張建宗表示，當局近年投放在殘疾人士支援服務的資源有增
無減，並已增撥資源加強殘疾人士的社區支援。當局亦與社
福機構等合作，鼓勵商界聘請殘疾人士，至今已有逾390個
機構參與。
張建宗昨日在「2014年國際復康日」開幕典禮上致辭時
指，政府投放在康復服務的整體經常性開支，由2007/08年
度的166億元增至本財政年度的266億元，增幅達60%。而
單計勞工及福利局、社會福利署（不包括綜援及福利金）、
勞工處和運輸署（復康巴士服務）的開支，經常性開支已由
2007/08年度的28億元增至本年度的51億元，增幅亦達
82%。
他又指，政府已增撥約9,300萬元，增加殘疾人士日間訓
練中心的人手，以加強照顧和支援高齡服務使用者。當局亦
會加強殘疾人士社區支援，包括增加短期日間和住宿照顧服
務名額、加強為聽障人士提供手語翻譯服務、增加殘疾人士
地區支援中心人手及引入個案管理服務模式、加強支援自助

組織，以及加強復康巴士服務。
張建宗稱，社署去年中亦推出「殘疾僱員支援計劃」，僱

主可為每名殘疾僱員申請最多2萬元的資助，以購置輔助儀
器和改裝工作間，協助殘疾僱員在工作場所執行職務及提升
工作效率。而勞福局聯同康復諮詢委員會、復康聯會和社聯
去年9月推出《有能者．聘之約章》及共融機構嘉許計劃，
為殘疾人士提供更多就業機會，現時已有逾390個機構參與
約章計劃，當中包括所有政府決策局和部門，以及約60間
中小型企業。
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香港文匯報訊（記者文森）市建局表示，現時收購舊樓的
價錢貴，而私人發展商對未來樓價看法較保守，引致收回的
標價一直下跌，令市建局無法收回成本，預期未來「需求主
導」的重建項目，仍然會虧蝕。對於提高「需求主導」的申
請門檻，市建局重申是為了增加成功率和提供更多規劃裨
益，強調並非要止蝕。
市建局行政總監譚小瑩昨日在電視節目上表示，市建局之前

以較高價收購舊樓，但現時私人發展商對未來樓價看法較保
守，令收樓成本遠高於發展商入標價，承認如果扭轉不到目前
情況，將會繼續蝕錢。「因為我們較高價買舊樓回來，相信發
展商對未來數年的樓價可能看得較為保守，所以當我們招標
時，他們出的標價是較為保守，我們看到是一直下跌，這樣的
情況，我們無法取回成本，在我們賬簿上是虧蝕。」

重申「需求主導」升門檻非為止蝕
市建局日前宣布提高「需求主導」重建計劃的申請門檻，

由原本六成七業主同意，提高到八成，地盤面積亦由現行下
限400平方米提高到700平方米。譚小瑩重申修訂是為了增
加成功率和提供更多規劃裨益，強調並非要止蝕。
譚小瑩解釋，每個項目都要動用很多資源，不希望出現失

敗個案。她指要成功開展計劃，之前最終仍要有八成業主同
意收購，因此倒不如一開始便以此比例作門檻。她又指，過
去部分細小地盤，重建後的規劃裨益很細，很多社區設施都
不能包括在內，新盤建成後的實用面積也只得七成。因此市
建局提出將地盤面積要求由最少的400平方米增至700平方
米，實用面積便可達八成。
被問到是否讓小於700平方米以下的舊樓業主「自生自
滅」，譚小瑩回應指局方會用中介人的服務，找發展商收購
重建。她又說，要視乎現有項目的盈利情況，以及其他重建
復修項目的需求，才能決定投放幾多資源在新一輪需求主導
計劃。

發展局局長陳茂波昨日在網誌重提發
展郊野公園及改劃綠化帶，以提供住宅
用地。陳茂波強調，明白社會對綠化地
帶改劃的關注，但短期土地供應並無
「魔術棒」，綠化地帶會是其中一項主
要來源。他認同不論發展綠化地帶、填

海、發展大嶼山等都會改變現狀、影響當地居
民，但總不能樣樣不能研究、不能碰，呼籲社
會面對現實、同心同德，作出艱難的取捨，否
則很多市民會繼續上不了樓。

社會須認清地形限制土地發展
陳茂波昨日以《缺乏土地如何安居樂業？》
為題在網誌撰文指，為香港市民的住屋需要、
香港的社會和經濟發展寸土必「增」。他說，
雖然香港總面積有1,100平方公里，比一些亞
洲國家或城市，例如新加坡、台北及首爾為
大，但香港的山勢地形制約了香港的土地發
展，若要讓港人住得寬敞，前提是需要有更多
大面積的土地，可以讓當局規劃和興建房屋。
陳茂波指，香港既沒有紐約、倫敦及上海的

向外延伸空間，又未能如新加坡般大規模填
海，所以社會必須認清、齊心解決土地不足的
問題。他說，當局正全速推展各項大型土地發
展規劃，希望多管齊下解決土地供應的緊絀，
並建立土地儲備，以便在有需要時隨時提取。

擴展新市鎮檢討各類用地
中長期規劃方面，有擴展現有新市鎮如東
涌、推展新發展區如古洞北、粉嶺北和洪水
橋、其他新界鄉郊棕土的發展（如元朗南）、
研究新界北部地區的發展潛力、以及為大嶼山
發展進行長遠規劃等。同時，亦積極研究在維

港以外填海及善用岩洞和地下空間。陳茂波稱，這些項
目的進展階段不同，但都需要大家和立法會的支持。
短中期方面，當局正檢討各類用途地帶、適度提高發

展密度，包括改劃70幅共約150公頃綠化用地（佔綠化
用地的1%），以提供約89,000個住宅單位。陳茂波表
示，當局明白社會對綠化地帶改劃的關注，強調如果可
以選擇也不想觸及，但短期土地供應並無魔術棒，綠化
地帶是其中一項主要來源，重申會盡量減低對環境的影
響，包括要求項目負責人保存、搬遷具保育價值樹木或
重新種植樹木等。
陳茂波稱，去年在網誌引述外界意見問郊野公園是否

全都不能碰、不能發展曾經引起很大反響，市民可能懷
疑他今次重提郊野公園必有所圖，但其實他是想指出不
論綠化地帶、填海、開拓新發展區、發展大嶼山抑或其
他建議和項目，都會改變一些現狀、影響到當地社區和
居民，但總不能樣樣不能研究、不能碰。否則，很多市
民會繼續上不了樓，因為問題的核心是供不應求、缺乏
土地。 ■記者陳廣盛
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香港文匯報訊（記者葉佩妍）回收廚餘再進行
有機耕種，不但能為環保出一分力，也能提高精
神科日間醫院院友的生活質素。東區尤德夫人那
打素醫院為精神科日間醫院的院友，舉辦廚餘回
收及有機耕種活動，於醫院天台種植不同種類的
花卉及蔬果，藉此改善院友的溝通技巧及提高他
們的環保意識。
醫院於去年3月開始籌備計劃，並於4月正式

開始活動。醫院行政事務部院務主任鍾佩雯日前
表示，此活動約有10名院友參加，他們每天把午
餐後回收的廚餘放進桶內，儲滿一桶後，便進行
發酵，然後加入泥土，把廚餘變成有機土壤。她
指，院友們利用有機土壤，成功種植節瓜、花生
及蕃茄等食物，感到非常滿足。

內向院友變得願意主動溝通
有份參與活動的10名院友，其生活質素及溝通

能力也得到改善。負責計劃的精神科註冊護士郭
梓康表示，院友們參加活動後，大部分也覺得增
加了環保意識、對種植的興趣及充實生活。他
指，「有院友過往比較內向，甚少與人溝通，但
參加活動後，就變得願意主動與人溝通，與其他
院友分享種植的經驗。」
郭梓康稱，廚餘回收及有機耕種活動是一個
「輔助品」，能加速院友康復，所以已把此計劃
納入精神科日間病房的恆常活動。他認為，「活
動令院友釋放壓力，學懂去欣賞自然環境，更因
此學習到廚餘回收系統及有機種植的技能，從而
提升他們的自信及自尊。」
其中一名參加計劃的院友阿迪(化名)表示，

「我是第一個報名參加的院友，活動過程中，
我感到很開心，覺得很有用，好像有了精神寄
託，它亦改變了我的生活習慣。」他指，此計
劃非常有意義，每次看見自己親手種植的種子
發芽，便會有滿足感，同時他亦養成不浪費食
物的習慣。阿迪稱，「我一定會向其他院友宣
傳，讓他們學多點關於環保的知識。」
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民建聯於9月中以電話訪問2,064名市民，當中超
過一半是60歲以上受訪者，有80%受訪市民表

示，接到類似的推銷貸款電話時會立即或盡快收線。
調查又發現，有77.4%受訪者過去一個月收過自稱銀
行或財務公司的貸款促銷電話，67.8%受訪者認為該
類電話對他們造成嚴重滋擾，有13.5%受訪者曾經在
電話裡向對方透露個人資料，更有3.6%人曾經將銀
行戶口資料或身份證號碼告訴對方。不過接近九成人
從無核實對方身份。
民建聯曾經派員親身調查直銷電話情況，發現有來
自貸款直銷電話的人士訛稱自己為金管局轄下的發牌
銀行或財務公司職員，向事主提供貸款服務，但調查
員經機構查證發現為冒充。民建聯的調查員曾接到有
來電聲稱為銀行職員，並表示向調查員提供貸款，但
調查員向對方查詢銀行總行地址時，對方回答錯誤。
亦有聲稱是銀行人員，建議調查員向財務公司借錢，
事後證明對方為財務公司人員。

疑有職員瞞銀行「搵外快」
另外，亦有銀行前線員工進行直銷貸款服務時，以

流動電話號碼致電事主，並要求事主隱瞞從直銷電話
接獲服務的事實，民建聯懷疑有銀行職員與電話公司
合作以直銷方式尋找客戶。

警指無實際損失不受理
負責調查的民建聯政策副發言人陳仲翔表示，本港
有《銀行業條例》及《放債人條例》規管銀行及財務
公司業務，因此電話冒充銀行職員向市民放貸已觸犯
上述條例，一經定罪，可判處罰款及最高監禁兩年。
惟他指當時就調查事件報警後，警方以民建聯的調查
員沒有實際損失為由不予受理。金管局回覆該黨查詢

時指，2011年至2014年間共接獲106宗投訴，當中
九成確認相關電話並非來自認可機構或其所委託的服
務商；香港銀行公會的統計數字亦顯示，去年旗下的
會員銀行逾九成投訴（2,434宗）乃屬冒充其公司職
員作電話直銷。
民建聯認為，部分市民在保障個人資料方面意識不

足，又建議金管局應加強調查被投訴的機構或服務
商，或考慮將《非應邀電子訊息條例》及《拒收訊息
登記冊》的適用範圍擴大至「人對人」電話推銷。該
黨提醒市民在被要求提供個人資料前切記核實對方身
份，如有懷疑應向機構查證及舉報。

香港文匯報訊（記者 袁楚雙）「先生
有沒有借貸需要……」市民接到這類促銷
電話，往往未待對方語畢已「cut線」。
民建聯於9月訪問逾2,000名市民發現，
77%受訪者表示過去一個月內曾接獲自稱
銀行或財務公司的貸款促銷電話，有約一
成人更指幾乎每日都收到貸款直銷電話，
民建聯同時發現有人冒稱銀行職員唆使市
民借貸，促請金管局收緊有關法例規管。

香港文匯報訊（記者陳敏婷）跑馬地馬場草地跑
道早前受渠務署工程影響，10月中才重新開放，並
且要重鋪草皮。考慮到只有6星期時間準備馬壇盛
事「國際騎師錦標賽」，香港賽馬會以「非常手
法」，首度從荷蘭引入照燈技術，令冬草生長期縮
短18個星期，而且種得更穩，是全球首個馬場採用
此技術。
渠務署的「跑馬地地下蓄洪計劃」涉及跑馬地馬場
草地跑道兩個路段，分別是馬房彎和直路彎。該路段
缺乏日光，影響冬草生長，加上當時只有6個星期時
間準備將會舉行的「國際騎師錦標賽」，馬會決定從
荷蘭引入照燈技術，購入2組合共160盞燈，每日平
均照射草皮12小時。由於照燈的覆蓋範圍有限，整
個路段要分4次輪流照射。照燈前後的相關數據會送
往荷蘭分析，因應情況再定管理策略。
此照燈技術早已獲多間歐洲著名球會使用，但馬會
是全球首個馬場採用此技術，形容是「非常時期」下
的「非常手法」。馬會高級跑道經理葉柏棕日前接受
訪問時表示，照燈技術可令冬草生長期由半年縮短至
6星期，與沒有使用照燈技術的相比，草的重量會增
加20%，深度亦會增加至少50%，由2吋增至4吋至6

吋。
他解釋，管理馬場草皮較足球場草皮更嚴格，因需

要顧及馬匹的視覺需要，如果新舊草皮交接位的顏色

不一致，馬匹會誤以為是障礙物而跳起。太硬的草會
傷害馬匹四肢，太軟及太長的草亦會容易令馬匹滑倒
或扭傷。
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